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辛苦劳作辛苦劳作 奋战一线奋战一线
郑州铁路局显“铁军”本色郑州铁路局显“铁军”本色

本报记者 聂春洁 文 宋晔 图

舍小家顾大局
全民参与共铸陇海“长龙”

本报记者 宋建巧 张倩 文 宋晔 图

盼望着、期待着，如一条“长龙”般的陇海路高架桥终于建成了。工程全线被征收房屋将近盼望着、期待着，如一条“长龙”般的陇海路高架桥终于建成了。工程全线被征收房屋将近
6060万平方米，被征收户万平方米，被征收户26002600多户。在施工现场，数以万计的建设者们不分白天黑夜为陇海路高多户。在施工现场，数以万计的建设者们不分白天黑夜为陇海路高
架而努力建设的同时，众多搬迁户也在默默做出实实在在的贡献。一批批不计个人得失的企业架而努力建设的同时，众多搬迁户也在默默做出实实在在的贡献。一批批不计个人得失的企业
和个人涌现出来，他们识大体、明大义，以郑州明天的发展为重，以郑州人民的共同利益为重，用和个人涌现出来，他们识大体、明大义，以郑州明天的发展为重，以郑州人民的共同利益为重，用
实际行动来支持工程建设。实际行动来支持工程建设。

今年50岁的孙丽君，搬迁之前住在
陇海路京广路东的一栋老旧小区里，房
屋面积仅有 40平方米。“我在那座房里
生活了 20多年，那里是我的婚房，也是
我孩子出生的地方。”房子里有很多美好
的记忆，但是对于门前的陇海路，孙丽君
的记忆却不怎么美好，“路面老旧，坑坑
洼洼的，一刮大风尘土飞扬。临近火车

站商圈，人多车多，特别是近几年，这一
段还经常堵车。”她说，这一块儿一楼的
居民，最怕的就是下大雨，一到汛期，都
要自备沙袋以防水灌到屋里来，“其实多
少年来大家都盼搬家呢。”

2012年 3月份，为配合陇海路高架
工程建设，孙丽君和老邻居们开始搬
迁。她特别提到这个阶段办事处工作

人员给予的帮助，“我要感谢一下社区
工作人员，搬家那段时间整天都在这里
帮忙。帮忙联系搬家公司，帮忙搬家，
每天忙到晚上十一二点。”

如今，孙丽君已经搬到了长江路上
一个新建小区内，40多平方米的房子也
变成了 70多平方米，门前路面宽敞，小
区环境整洁，生活也大为改观。

旧房换新居 满心欢喜

正值壮年的郑州交通运输集团有
限责任公司副总经理王军，头发已经斑
白，他笑言一多半是因为去年征迁过程
中天天失眠熬白的。

拆除面积超过 4.6 万平方米，需安
置职工住房 100余户，年度影响营业收
入 3000万元。要说陇海路高架工程中
征迁面积最大的单位，非郑州交运集团
莫属。此次征迁，涉及公司的有欧亚大
酒店主楼、9栋家属楼住户336户、陇海
路长途汽车站站房、两座加油站、驾校、
大面积仓储库房和众多沿途门面房，占

地超过45亩。
大局面前，作为国企必须担当起社

会责任。公司第一个响应市政府号召，
首先将欧亚大酒店主楼拆除，打响了陇
海路沿线征迁第一枪。“难度最大的，就
是我们 3 栋位于陇海路紫荆山路口的
筒子楼。”王军说，这 3栋楼是上世纪五
六十年代建成的，属于集体宿舍类公产
房，共居住了 152 户，都为低收入困难
家庭。因为此次征迁是见证补偿，这也
就意味着，从政策上来讲，这些没有房
屋产权证的居民得不到任何补偿。“为

配合征迁，我们一方面给住户做思想工
作，另一方面由公司出面，为符合条件
的住户协调了经济适用房，为其他困难
住户积极协调公租房，还为每户发放了
1万多元的搬迁和临时安置费。”经过公
司30多人两个多月的动员协调，3栋筒
子楼终于成功拆除。

受修路的影响，公司所属中心站、
陇海路、七里河客运站客源大量流失。
王军说，困难只是暂时的，陇海高架修
好后，交通畅通、四通八达，也会对公司
沿线客运站带来更多客源。

大局面前显国企担当

你见过群众晚上自发排队等着签
征迁协议的情形吗？即使作为二七区
房屋征收办征迁事务所所长，谢志刚也
说这种情况很少见到。这一幕，就发生
在去年3月12日晚上，二七区开始动迁
的第一天。

从正式推进征迁工作开始，半个月
的时间，所涉及住宅居民全部签了协
议，目前全部征迁工作已经完成 99%，
创造出了此次征迁工作中的“二七速

度”。谢志刚总结，主要是两个原因，区
里提前规划好群众的安置工作，同时市
里的征迁补偿政策到位。

从 2012 年 10 月开始，二七区就开
始对涉及住户开展了调查摸底工作，5
个办事处工作人员入户，提前为居民做
思想工作。此次涉及二七区域内需搬
迁住户，仅住宅类就有 1000 多户。为
安置好这批群众，区里提前组织了 6个
安置小区，2000多套住房，有多层有高

层，提供出丰富的房源供群众选择。
“群众最关心的，除了安置工作，就

是补偿款了。”谢志刚说，此次补偿标准
是，选择货币结算的，在原房屋评估价
基础上上浮 30%；选择经适房、安置房
的，按原房屋建筑面积上浮 20%不计
价，真正实惠于民。

“这次这么大的征迁量，群众无一人
上访。这在二七区整个征迁史上，也是
速度最快、效果最好的一次。”谢志刚说。

征迁工作中的“二七速度”

家住陇海路嵩山路口西南侧河南
工大家属院5号楼，有一位已经70多岁
的老住户姚美婵。11月 12日早上，姚
奶奶自购3大袋近200斤新鲜冬枣来到
陇海路嵩山路口施工现场，免费赠送给
一线工人。她说自己就在高架桥附近
住，每天的建设情况她都看在眼里，感
谢在心里，想送些水果略表心意，并希

望高架桥早点修好，方便市民通行。
从此以后，陇海快速路项目部的职

工们都亲切地称呼她为“冬枣奶奶”。
姚美婵有一个心愿，希望有一天能

走上高架桥去看一看。12 月 12 日下
午，在做好各方面安全措施后，施工人
员带领姚美婵走上铺好沥青的桥面，圆
了她的心愿。姚美婵激动地问：“我是

不是第一个走上桥面的郑州市民啊？”
看到正在施工的沥青铺装层和箱

梁防撞墙的工人，老人高兴的前去与他
们打招呼、握手，并嘱咐施工人员保重
身体，注意安全。“两年来，我天天关心
这工程，看着你们建桥修路十分辛苦，
工程结束后一定要回趟家多陪陪家
人。”姚美婵对现场工人说。

看在眼里 谢在心里

陇海路永远是我家

“这是政府的政策，是发展的需
要。大家都能拆，为什么我就不能
呢？”原居住在陇海中路郑州十院附

近的于会在接受记者采访时说，打出
生起，他就在陇海路生活，至今已 36
年了，陇海路上老房子曾经住过于家

四代人（如图）。
陇海路对于会来说，就是家的象

征。于会告诉记者，他方向感较差，出
门就迷路。在他 7 岁时去人民公园看
灯展与家人走散，无奈下自己找回家的
路。因市中心众多条道路交错，让他完
全迷了路。“我边哭边找，一抬头看见路
标上写着陇海路三个大字的时候，立马
知道家在哪里了。”

一方面是个人道不尽的不舍，一方
面是城市发展必走之路，两者无法同时
兼顾时，于会选择了支持后者。毕竟是
住了几十年的地方，在刚刚得知需搬走
时，于会和他的父母心里还是充满难舍
之情。

如今除旧迎新的陇海路正在发生
着翻天覆地的变化，已搬至长江路附近
的于会得空还会带着父母再回到陇海
路，找找老相邻、看看工程进展……

“不论搬到哪里，陇海路永远是生
我、养我的地方，我把这条路当成自己
的家。”于会说。

随着陇海路上跨京广铁路、陇海铁路、下穿铁路高铁线等工程的开工随着陇海路上跨京广铁路、陇海铁路、下穿铁路高铁线等工程的开工
建设，郑州铁路局上下变得异常忙碌，因施工地理位置十分特殊，郑州铁建设，郑州铁路局上下变得异常忙碌，因施工地理位置十分特殊，郑州铁
路局用最具创新的精神和最精心、科学的施工工艺，让陇海路的上空逐渐路局用最具创新的精神和最精心、科学的施工工艺，让陇海路的上空逐渐
显露出美丽的倩影。显露出美丽的倩影。

“进场之初，我们向政府做出过承
诺，要在年底前把路交给市民，为了这
个承诺我们可以说已竭尽全力，现在
终于能松口气了。”李晋说。郑州铁路
局工程管理所承建的是庆丰街至一马
路之间路段，跨越京广、陇海两条铁路
线，既有客运线也有货运线，施工难度
可想而知。由于跨铁路施工方案迟迟
不能获批，项目部入场时间比其他工
段整整晚了7个月，原本18个月的工
期，被压缩至8个月，但为了早日还方

便于市民，项目部还在郑重做出了“年
底竣工”的承诺。李晋说，为了这句承
诺，项目部上上下下都铆足了劲，管理
人员全部吃住在工地，不分昼夜、埋头
苦干。

该标段除了施工技术要求高，地
下密布的管网给施工带来的阻力也
是前所未有，“地下管网多，涉及单位
广，时间跨度久，仅装机就花了5个多
月”。“跨铁路线顶梁施工，铁路总公
司每天只给我们留50分钟时间，多次

申请都无法延长，我们只能争分夺
秒，用速度抵消时间的不足”。为了
如期完工，项目部还多次优化施工方
案，李晋举例说，下穿铁路的涵洞，原
本计划用预制箱梁顶进方式修建，需
用时6个月，经过研究，项目部决定改
成在现场浇筑，不到两个月就完成
了。“这样优化后，可以节省近4个月
时间，代价是，我们要在正在行驶火
车的轨道下方施工，风险全部自己承
担”。

郑州铁路局建设管理处处长兼工程管理所所长 李晋

“不能说因为施工，就完全不考
虑群众通行需要。自入场施工伊
始，项目部便提出了施工不忘保畅
通，从细节入手为群众提供便利。”
李茂川在接受记者采访时说，“我们
的口号是，把困难留给自己，方便留
给群众。”

施工需要设围挡，考虑到庆丰
街至一马路之间毗邻火车站，人流
量大，施工方在围挡设置时间、范围

上下苦功夫。“根据需要设围挡，有
些地方暂时不施工，那这个围挡就
要撤掉，还路给市民，虽然自己多费
些事，但给群众提供了便利。”李茂
川说，在围挡设置范围上能少设就
少设，“原本只能过一个人的通道，
变成一下能过两个人，路上拥堵的
时间就会短一些。”

位于一马路与陇海路交叉口的
五号涵洞施工初期，路面全部被占

用，附近苗圃街、小赵寨的居民只能
在工地架体间穿行，人身安全成了
大问题。为了改变这种局面，施工
方四天三夜连续施工，打通涵洞，让
周围居民得以安全出行。提到这种
涵洞，李茂川非常自豪，五号涵洞是
个双层涵洞，下面一层埋在地下，专
门用于走管线，“今后所有穿越铁路
的管线就有了专用管道，维护起来
就方便了”。

桥上攻坚桥下保通
陇海快速路铁路代建段指挥部指挥长 李茂川

梁宪昌告诉记者，队伍在接到任
务时，就明确了这条指令：无论遇到
什么困难，都得严格按照确定的工期
节点完成。该标段下穿上跨京广、陇
海铁路客运线和货运线，属于铁路营
业线Ⅱ级施工，技术要求高，安全风
险大。“人数最多的时候，桥上有
2000多人同时施工。5月份入场，一
直到现在，中间经历了炎夏与寒冬，
我们一直在与时间赛跑。”梁宪昌说，

为了节省时间，施工队伍见缝插针，
找缝插针，经常改变工序，采取并行、
穿插、交叉施工工序完成施工。

“秋天时连续下雨，天冷，桥上风
大，我们买来了厚秋衣裤发给工人，
管理人员也一直待在桥上鼓励打气，
工人们才能恢复动力。”梁宪昌说，
像这样苦口婆心做工人思想工作的
场景，在工地上经常发生，“指挥部人
员很少夜里 11 点之前下桥，工人们

待到什么时间，我们陪到什么时间，
随时准备处理突发情况，保证施工不
间断”。

梁宪昌说，如今按期完成了任
务，兑现了承诺，整支队伍如释重
负。“我们的收获是，展现了铁军的
实力，不管面对什么样的困难，我们
都能想方设法去克服，事实也证明，
我们也确实克服了这些阻力，同时提
高了能力、积累了经验。”梁宪昌说。

陇海快速路铁路代建段指挥部副指挥长兼总工 梁宪昌

谈起廖军在项目中的贡献，其他
人都连连感叹，最琐碎、最辛苦、最麻
烦的事都在他肩膀上扛着。“比如说
征迁和管线改迁，就是一场拉锯战，
光心急没用，你得有耐心。”廖军说，
比如平安招待所的征迁，光找房主找
了几个月，“每次打电话人都在外地，
逮着机会得赶紧做工作”。

该标段位于闹市区，经过京广路
与陇海路交叉口，施工场地狭窄，作

业条件有限，交通流量大，保通、保
洁、保安全压力可想而知。上面在施
工，下面要走人，为了保安全，每个作
业点仅负责安全巡视的人就有3至4
人。“这些都是计划外的工人，他们的
任务就是及时隔离桥下行人车辆，确
保施工安全。”廖军介绍。此外，整个
标段还有60多名保洁，30多名保通人
员。由于过往大型施工机械多，路面
很容易压烂，需要及时清扫、平整。

此外，压碎的路面容易产生扬尘，项
目部每天安排洒水车辆进行洒水。

该标段地下管网密布，一旦发生
损坏，需要立即进行维修。“上个月夜
里10点多，自来水管断裂，项目部要
求是必须连夜修好，不能影响第二天
施工。”廖军说，情急之下，他请来一
位朋友来现场维修，“我在现场陪着，
他要什么我找什么，完全修好已经天
亮了，没有影响正常开工。”

陇海快速路铁路代建段指挥部副指挥长 廖军
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